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申花换帅之事，果然昨天
公布。既然前一周放风已经放

得大家皆知，开弓已无回头箭。
投资方交替外加球队换血，

上赛季几乎所有人都不对申花的
成绩抱有太大的期待。最终排名
中超第五，并登顶足协杯，可以说
这是申花队可以取得的最佳成
绩。在这样的背景下，新赛季换
帅需要极大的勇气。

吴金贵是申花2023赛季成绩
背后的功臣。这当然不代表他身
上没有争议。批评者可以找到许
多话题，诸如战术过于保守，一度
与球迷组织关系不睦等。拥戴者
同样可以找到足够的理由回击。

吴金贵是最熟悉申花的教练，没有
之一，他对于俱乐部的情感更无须
置疑。在过渡期里，显然没有比他
更合适的主帅。当然，作为国内教
练，吴金贵也必然有自己的短板和
极限。如果申花将自己的目标定
得更高远，聘请高水平的外籍教练
是一个合理的选择。

但问题来了，申花的过渡期已
经结束了？是不是足协杯冠军就
意味着这支球队不再青涩，进阶到
成熟阶段了？从现有阵容配置看，
申花距离强队仍有不小的差距。
另一个问题，继任者到底是否能带

来申花的进一步提升呢？
很多年前，在完成了一个冠

军赛季后，申花俱乐部当家人以
“鸡飞得再高，也永远成不了鹰”，
解释了俱乐部为什么会寻求主教
练变更——当然，当年有吴金贵
上调国家队作为客观理由，但这
次“及时的上调”的背后故事，圈
内传言很多。那次“鸡鹰之争”的
结局是惨痛的。前一年的冠军球
队，在后一年联赛排名下滑。

如今，似乎在一些人看来，相
似的剧本开始上演。如果有意
外，希望是这一次。
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手边有一张照片，来自著
名摄影家雍和，他是中国摄影
家协会原副主席，上海市摄影
家协会主席。1996 年，在申花
的第一位冠军主帅徐根宝辞职
新闻发布会现场，雍老用他的
相机，捕捉到了我和徐指导握

手告别的瞬间。
那时候我刚大学毕业一年，

跟着球队南征北战，见证了1995
年的辉煌和 1996 年的七连平。
要说1996年申花的成绩，就算七
连平了，却仍然和大连争冠到最
后两轮，终于还是没能阻止对手
在申花的主场，提前夺冠。

当年是第一次经历职业足球
的别离，感性是难免的。根宝离
开申花前，在老锦江宾馆和大家
告别，一位老记者发言前，眼眶红
红地上去狠狠拥抱了一下根宝，
刚从体工队转为俱乐部没几年，
大家都还不太习惯“铁打的营盘
流水的人”这件事。

结果一个多月后，就在广州又
见到根宝了，松日老板给他一辆奔
驰开，我们在广州街头一起过马路
吃早茶，和上海他在街头出现引发
的围观和骚动，完全不同。

转了一圈，几年之后，根宝重

新回到上海，2002年之后又一次
离开申花，很多人以为，他从此将
告别中国足球的中心舞台。谁能
想到，徐指导教练生涯最华彩的
篇章，从那一年才真正开始！他
在中国足球如今的地位、青训育
人的传奇故事，很大一部分都是
来自于2002之后。

手边另外一张照片，拍摄于
2017年足协杯决赛之后，在一个
活动的现场，参加者有吴金贵和
申花球员曹赟定等，一转眼也是
六年过去了。

时间真是个滤镜，不管当时
是怎样的心情和感受，多年之后
回头再看，最终留下的，应该都是
美好。

周一晚上，看申花30周年纪
录片的时候，我就在不断地想，足
球，真是一件多美好的事情啊。

希望接下去的申花和吴指
导，都能好好的。

冠军教练都走了

今年中国足坛的两大赛事冠
军即中超联赛冠军和足协杯赛冠
军均落户上海滩，这原本是上海
足坛的喜事。不过，岁末年尾，两
支冠军队伍先后宣布换帅，这多
少还是有些令人意外，尤其是申
花方面宣布结束与吴金贵的合
作，更是引发了热议。

早于上海申花队宣布换帅的
上海海港队宣布告别西班牙人哈
维尔，请来澳大利亚人穆斯卡特
之时，各方其实还是比较接受的，
因为从赛季之初海港队从河南方
面挖来哈维尔时，各方似乎就不
看好哈维尔的执教前景。尽管上
海海港队如愿以偿地夺取了第二
个中超联赛冠军，但足协杯赛上
早早被淘汰，特别是亚冠联赛中
在主场进行的附加赛中被泰国巴
吞联队击败、无缘正赛，更是引发
了强烈的不满。海港队能够联赛
最终夺冠，恐怕与主帅哈维尔的
关系并不是很大。因而，当海港
方面发布公告，宣布告别哈维尔
时，各方都很容易接受，毕竟哈维
尔从当初接手时就注定只是一个
过渡人物。

相比之下，吴金贵结束与申
花方面的合作，引发了热议。尽
管足协杯赛的冠军含金量要小于
联赛，但毕竟对过去一个赛季的
申花队而言，也算是一个比较圆
满的结果，甚至是意外之喜。而
且，联赛中最终获得第五名的成
绩，也同样令申花球迷多少感到
意外。回想赛季之初，各方并不
看好申花队的前景，老队员纷纷
退出之后，对1999-2000年龄段这
批球员能否顶上来都持一种怀疑
和观望的态度。不过，吴金贵在
过去一个赛季中还是交出了一份
很好的答卷。也正因此，吴金贵
的离开引起了不小的浪花。

从另一个角度来说，申花方
面选择易帅肯定是有自己的考
虑，特别是在目前中国足球的大
环境下，选择外教恐怕是一个相
对为各方都可以接受的解决之
道。这当然与这些年来本土教练
相对“不争气”，没有拿得出手的
东西来令人信服有关，更直白地
说，就是本土教练所承受的、所需
要应对的事务更多，不像外教那
样简单。本土教练执教时常常会
因此受到更多的场外因素的影响
和左右。

其实，从吴金贵的角度来说，
既然申花方面不愿意继续再合
作，急流勇退也未必不是一个很
好的选择。因为只要是职业教
练，几乎很少有人能够全身而退
的，基本都是以失败、下课而告
终。但如今的吴金贵带着一个冠
军的头衔潇洒离去，未必不是一
个很好的选择。或许，用不了多
久，吴导又会被重新提及。更何
况，继任者究竟是一种怎样的情
况？谁又敢保证或给出承诺呢？

●吴金贵又下课了。
2023年赛季里被喊下课最

多的两位主帅都是上海球队
的。海港主帅哈维尔坐享了声
声下课呐喊，摒了九个月，就是
拿下了中超联赛冠军也白搭，
照样被下课了。申花主帅吴金

贵也受了近一年要下课的煎熬，
最终还是夺得了足协杯冠军，完
成了俱乐部的年度指标。可以高
枕天忧了吗？没有安全港的，这
对任何一位国际或国内足坛上的
大帅都一样的。狂人穆里尼奥算
得上是欧洲屈指可数的名帅了，
他是屡上屡下，他的帅位到哪里
都是摆到了火山口上的。“世界上
只有两种主教练，一是已经下课
的主教练，二是即将要下课的主
教练。”讲得是够透彻了，穆里尼
奥真是过来人。一言中的。

要一个主教练下课，其实不
需要给出什么弹硬的理由的。老
板讲了算。投资人对自家的球队
负责，其他的朋友都只是吃瓜群
众。差别只是侬是坐在了贵宾包
厢里还是爬上了看台来看比赛。

如此而已。
●申花要换帅的消息不是始

于当下。吴金贵是前朝旧臣，新
东家入主申花，当然要体验一番
自己选帅、拜帅的滋味的。舆论
场上对申花换帅的议论交交关
关。有真心为申花出主意的，也
有虚情假意的角色，只是借这个
当口来放一把野火的，开坏上海
球队最扎劲了。

换帅，打个比方，是当家人把
自己顶到了杠头上去了。白相小
麻将的牌友都晓得，一旦杠头开
花了必是大牌的胜局。有杠就
杠，有扛必杠。不过上海人还讲，
杠头是非多，十杠九冲。由此看
来，让冠军教头下课是有点冒险
的。话还得说回来，不冒点风险
能算得是不狂不放不申花吗？

申花官宣不再续约吴金贵之
后，吴金贵向记者表示对俱乐部
的这一决定深感意外。不过，事
已至此，他只能感谢申花大股东
上海久事去年在申花生死存亡的
时候，给了申花生存的机会，并给
了他本人一个施展能力的平台。
至于个人接下来的打算，吴金贵
表示要等终止合同的法律程序走
完后才能决定。

吴金贵的意外不难理解。本
赛季申花无论联赛第五名，还是
足协杯冠军的成绩都超出了赛季
前的预期。按照双方目前1+1的
合同，只要申花队联赛最终排名
达到前八名（含第八名），就可以
续约，而且续约后合同的内容不
会改变。所以，申花夺得足协杯
后放假两周，但吴金贵团队并未
休息，他们立即全面总结了本赛
季的得失，并根据球队的现状，提
出了明年的建队设想。本月 7
日，吴金贵主动约请俱乐部董事
长谈明年的计划，正好对方也想
约吴金贵。见面后，吴金贵兴致
勃勃地将球队新赛季计划向董事
长作了详细的汇报，并主动提出
了明年争夺联赛冠军的目标。但
是谈话结束后，董事长对吴金贵
提出了换洋帅的想法，并希望吴
金贵以技术总监的身份完成续
约。吴金贵称自己当时听到这个
消息，人完全蒙了，他无法立即答
应董事长的要求，并请给他一些
时间回去考虑。

此后十多天沟通无果，吴金
贵接受了现实。但是，吴金贵说，
接受现实与理解俱乐部的做法还
是两回事。至于外界对于申花今
年的技战术不利于年轻球员成长
的质疑，吴金贵认为球队的技战
术，基本上是按照目前的人员配
置最合理的选择了。其实，去年
俱乐部原本准备签两年，吴金贵
主动选择1+1的方式。正是过去
这一个赛季，让吴金贵与球队建
立了足够的争夺冠军的信心。吴
金贵认为信心对于年轻球员成长
其实至关重要。

申花这次意外换帅的效果，
只有等时间来回答了。

为何深感意外
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